

/pe portada: \$1.220.250 Ocupación:

Agricultores acusan severos efectos por control de la Mosca de la fruta

\$1.220.250 Difusión:

Según denunciaron los afectados, hay árboles que con el tratamiento realizado por el SAG han quedado inutilizados, lo que les ha generado pérdidas irreparables.

Redacción

n agosto de 2010, Arica había sido recono-cida por el Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA) como zona libre de la Mosca del Mediterráneo, pero 12 años después, en julio de 2022, el Servicio Agrícola y Ganadero (SAG) confirmó un brote de mosca mediterránea de la fruta (Ceratitis capitata) en Azapa.

Esta situación dio inicio a un verdadero calvario para la agricultura local ya que dentro de las medidas fitosanitarias se establecieron barreras fitosanitarias en el control carretero de Cuva, al sur de nuestra ciudad y en el Aeropuerto Chacalluta, lo que dificulta y en algunos casos, simplemente prohíbe sacar de la región frutas y verduras.

Cualquier fruta o verdura hospedera de mosca de la fruta no puede salir, ya que para Chile proteger su condición de un país libre de esta plaga, es vital, considerando que causa graves daños a la agricultura, porque además de ser una de las más destructivas a nivel mundial, puede atacar a más de 250 especies

Al menos 13 de los 26 focos activos se encuentran en la ciudad, por lo que la agricultura familiar campesina está viéndose severamente afectada, generándoles pérdidas millonarias e irrecuperables, va que hay árboles que con el tratamiento realizado por el SAG han quedado inutilizados, según denuncian las víctimas de este flagelo.

## **MILLONARIAS PÉRDIDAS** POR MAL MANEJO

Mónica Ríos Álvarez, presidenta de la Mesa de la Mujer Rural de Arica v Parina-



AGRCULTORES AFECTADOS RECIBIERON RECIENTEMENTE LA VISITA DE LA COMISIÓN DE AGRICULTURA DEL SENADO



RODRIGO CHOOUEHUANCA, AGRICULTOR CON PÉRDIDAS.

cota quien tuvo pérdida total de sus plantaciones, emplazadas en Pampa Concordia, mostró, in situ, a la Comisión de Agricultura del Senado y al ministro del ramo, Esteban Valenzuela, la devastadora forma en que el SAG quemó sus árboles frutales de guayabos, papayas, paltos, naranjas, limones y parras, afirmando que se trató de una fumigación muy agresiva y masiva para el sector.

"Me dejaron de brazos cruzados, afectando toda mi economía familiar y sin poder pagar mis impuestos, por lo que le pedí al ministro que el SAG flexibilice su accionar y sepa sostener una charla con una persona que es aymara, afrodescendiente y sin ser tan déspotas ni drásticos como están actuando, generando daños de esta envergadura", precisó la dirigente afectada.

Agregó que el gobierno anunció un crédito, un seguro y una indemnización que está viendo con INDAP, pero la afectación que se le hizo a la agricultura familiar campesina ya no tiene reversa. "Los pequeños



Son toneladas de frutas que perdí luego del manejo del SAG que secó muchos árboles. por lo que espero que haya alguna compensación"

Rodrigo Choquehuanca

agricultores nos estamos llevando todo el peso para proteger a los grandes, a los exportadores, en circunstancias que somos nosotros los que alimentamos la mesa diaria de los chilenos".

A juicio de la dirigenta, el gobierno debería trabajar estos temas con el Instituto de Investigaciones Agropecuarias (INIA) que está vinculado al Ministerio de Agricultura "ya que no se puede seguir sacrificando a la pequeña agricultura donde desarrollamos los máximos esfuerzos. sembrando y cultivando. en condiciones inhóspitas y sin luz eléctrica"

Rodrigo Ariel quehuanca Mollo, perdió más de mil árboles de guavaba en Pampa Concordia. a causa de este flagelo ya que podaron sus árboles de tal forma que algunos se llegaron a secar, y como si esto fuera poco, la producción no la pudo vender fuera de la región, situaciones que le generaron pérdidas millonarias.

"Son toneladas de frutas que perdí luego del manejo del SAG que secó muchos árboles, por lo que espero haya alguna compensación económica y que el realice un control efectivo en la frontera, porque la mosca de la fruta ingresa

/pe pág: /pe portada: 29/06/2025 Audiencia \$1.047.764 Tirada: \$1.220.250 Difusión: \$1.220.250 Ocupación: 21.900 7.300 7.300 85,86%

Sección: Frecuencia:

DIARIO



## Viene de la página anterior

mediante el contrabando ilegal que contamina todo", expresó el campesino.

David Beyzaga Quiñones, presidente de la agrupación Pampa Concordia, comentó que cuando llegaron hace más de 10 años al sector, era todo tierra y sal, pero con mucho trabajo, esfuerzo y dedicación personal v económica, lograron convertirlo en un sector productivo de frutas y verduras. "Muchos de estos árboles son la principal fuente de ingreso de las familias campesinas que, a diferencia de las que trabajan en otros valles, no son empresarios, por lo que, si sufren algo así, por este tipo de procedimientos aplicados por el SAG, se afectan bastante, como lo estamos presenciando", afirmó.

Beyzaga puntualizó que pasarán años, antes de recuperar los frutales podados, si es que se recuperan, por lo que urge que se les otorgue una compensación económica a quienes se vieron afectados y posteriormente, se deben generar un trabajo conjunto y de diálogo entre el SAG y los agricultores, porque en muchos casos, llegaron los funcionarios con Carabineros sin previo aviso para exterminar la mosca, arrasando con los frutales y su cosecha.

## VISION DE LA COMISION DE **AGRICULTURA DEL SENADO**

La presidenta de la Comisión de Agricultura del Senado, Alejandra Sepúlveda, quien estuvo en terreno con algunos agricultores, dijo que Arica y Parinacota es una zona de sacrificio porque aun cuando brinda seguridad alimentaria a Chile, abasteciéndolo de frutas v verduras durante todo el año, han sido afectados drásticamente.

El senador José Pilo Durana coincidió en que la región es una zona de sacrificio que salva la agricultura del resto de Chile, ya que la barrera fitosanitaria está al sur de Arica, en la localidad de Cuya. "Por un lado nuestros agricultores realizan grandes esfuerzos e inversiones para cultivar sus suelos agrestes para proveer de frutas y verduras a la región y el país, pero cuando la mosca de la fruta infecta sus cultivos, el SAG arrasa con todo, sin importarles el tremendo aporte que realizan a la seguridad alimentaria y peor aún, nos encierra como ciudad y no deja salir su producción".

## PROYECTO DE LEY

Para aportar en la solución a esta problemática, el legislador presentó un provecto de lev en 2024 para sancionar la internación de plagas al territorio nacional, pero advirtió que, si el Ejecutivo no le da urgencia, este flagelo seguirá incrementándose y los 5 años estimados que tardará la erradicación, no será tal, ya que la normativa actual no sanciona el contrabando con la mosca mediterránea y, por lo tanto, aquellos intentos de internación terminan en nada por lo que

"Se debe castigar la introducción ilegal de frutas y verduras que se encuentren afectadas por plagas que impliquen un riesgo para la salud y el desarrollo agrícola. Este proyecto ya lo aprobamos en general en la Sala del Senado y en la Comisión de Seguridad Pública que presido, pero urge que el gobierno le dé celeridad y le genere las indicaciones legislativas necesarias", recalcó el parlamentario.

Sostuvo que el contrabando representa una competencia desleal para los productores locales, afectando fuertemente su bolsillo y la economía regional, pero además transmite enfermedades y plagas, por lo que, si no se pone atajo a tiempo, no se puede seguir siendo la barrera protectora al resto del país y esta iniciativa tiene como principal objeto entregar al SAG las mismas facultades de Aduana, en materia de incautación.

nifestó Durana. Finalmente, dijo que lo que más llama la atención

continúan.

"En permanentes reuniones que he sostenido con los representantes de la agricultura local, me han comentado que el contrabando ya está normalizado en el mercado agrícola local y que, en varios de los centros de abastecimiento, establecidos y también irregulares, ofrecen estos productos a menor precio, creándose una verdadera mafia que cuenta con financistas relevantes", ma-



EL MINISTRO DE AGRICULTURA, ESTEBAN VALENZUELA, CONOCIÓ DE LOS PROPIOS AFECTADOS LA MAGNITUD DEL PROBLEMA



DAVID BEYZAGA, PDTE. DE LA AGRUPACIÓN PAMPA CONCORDIA.



Urge una reparación Me dejaron de económica a quienes se vieron afectados"

David Beyzaga, dirigente



brazos cruzados, afectando toda mi economía familiar"

Mónica Ríos, agricultora



MÓNICA RÍOS, PDTA, DE LA MESA DE LA MUJER RURAL

a los agricultores es que las instituciones del Estado, a cargo, de la fiscalización. no sean capaces de parar el contrabando desmedido, por lo que están clamando por un control más estricto y la confiscación de los bienes indebidos como las frutas, verduras y guano, provenientes de los países veci-

El diario se contactó con el Servicio Agrícola y Ganadero de Arica y Parinacota durante la semana para recabar su versión sobre este tema, sin embargo, hasta el cierre de la edición, no se recibió respuestas.